

Vida Nacional

VIDA POLITICA.— Ha venido acelerándose a lo largo del mes, el ritmo de la campaña electoral que culminará el próximo 30 de noviembre.

El Consejo Supremo Electoral había finalizado sus trabajos preparatorios para el día 30 de octubre.

La población electoral arroja exactamente 2.116.136 inscritos en toda la República. Se elegirá un diputado por cada 50.000 habitantes; uno más por el exceso no menor de 25.000 habitantes. Los Estados de más escasa población tendrán derecho, en todo caso, a dos representantes; y uno, los Territorios Federales Amazonas y Delta Amacuro. Según los datos del censo de población de 1950 serán elegidos, en consecuencia, por lo menos 103 representantes. El partido que obtuviere 52 diputados lograría la mayoría total.

El Consejo Supremo Electoral se ha esforzado por hacer efectiva la obligatoriedad del voto con especiales castigos para los abstencionistas. Al mismo tiempo directivos de los partidos de oposición se han dirigido a los Poderes Ejecutivos para obtener multas de 500 a 2.500 bolívares para quienes coaccionen a obreros, empleados o funcionarios de su dependencia para que voten por determinada tarjeta, ya que corría el rumor persistente de campañas concretas en tal sentido.

A propósito de detalles electorales se suscitó una polémica, encabezada por Copey, al determinarse que los grupos políticos que respaldan la política del Gobierno Nacional llevaran una tarjeta redonda, mientras para los demás partidos se destinaban tarjetas rectangulares. Se objetaba que la tarjeta redonda era un detalle sumamente perceptible y una mayor facilidad para los electores analfabetas, que colocaba en algún género de

preferencia a los grupos electorales favorables al gobierno. Fué sin embargo, rechazada la proposición del Copey; y aun se indicó que no habría inconveniente en concederle a este partido su tarjeta verde en cualquiera otra figura geométrica, distinta de la cuadrada.

Si hubiéramos de atenernos a las declaraciones del sector gubernamental, del copeyano y del "urredista" habríamos de concluir que todos ellos viven una sincera euforia propagandística y las esperanzas más risueñas del triunfo. Especialmente sólidas parecen las esperanzas de los sectores gubernamentales; aunque no se puede negar que han alcanzado profunda simpatía en la masa popular, la rectilineidad de principios del Copey y una suerte de demagogía izquierdista y socializante de U. R. D. Se sospecha que la masa general de los simpatizantes de los partidos proscritos (Acción Democrática y Partido Comunista) se inclinarán por U. R. D., que viene así a constituir una suerte de Frente Popular.

El día 21 de octubre fué muerto a balazos en una retriega con la Seguridad Nacional el Dr. Leonardo Ruiz Pineda. Ruiz Pineda fué Ministro de Comunicaciones, y Presidente del Estado Táchira durante el gobierno de Acción Democrática. Era considerado como uno de los dirigentes más sinceros y abnegados del partido derrocado, y hacía largos meses que llevaba en Caracas una vida misteriosa y aventurera en un intenso trabajo de clandestinidad. Su muerte trágica, sucedida a las 8 y media de la noche en una de las calles del Barrio San Agustín, conmovió intensamente la ciudadanía caraqueña.

En los primeros días de noviembre se ha venido intensificando una campaña de adhesión al Ejército Nacional, concretándose en la postulación para Presidente de la República del Coronel Marcos Pérez Jiménez. El martes día 3 se dió la noticia de que las firmas recogidas sumaban un total de 1.163.000. La campaña continúa, formándose en todos los Estados Comités especiales y Juntas de Adhesión al Ejército y a Pérez Jiménez, controlados por un Comité Coordinador Nacional.

En la política exterior apenas podemos mencionar sino la buena orientación que va tomando el pequeño conflicto surgido con Colombia sobre la posesión de los islotes de Los Monjes frente a Goajira; y la elección de Venezuela e las Naciones Unidas para el puesto de

miembro del Consejo Económico Social que alcanzó nuestra Patria con una votación contundente de 57 entre 60 votos.

VIDA ECONOMICA. La Federación de Comercio y Producción planteó ante el Ministerio de Comunicaciones el problema de la nacionalización de la Compañía Anónima Nacional de Teléfonos de Venezuela. Ha sido acogida con vivas simpatías esta iniciativa de la Federación de Cámaras y Asociaciones de Comercio, como todas las tendencias que llevan al gradual control por capital criollo de viejas empresas extranjeras, enquistadas en el País, y cuyos servicios no siempre han sido satisfactorios.

Según las estadísticas del Ministerio de Minas e Hidrocarburos la industria nacional de petróleo alcanzará este año su nivel máximo arrojando una producción diaria de 1.800.000 barriles. En los últimos meses se acusó un ligero descenso, pero desde octubre se inicia un nuevo ascenso que se espera continúe hasta el final del año. La más poderosa de las Compañías que actúan en Venezuela, la Creole Petroleum Corporation está invirtiendo 110.000.000 de bolívares y utilizando los servicios de más de 1.500 trabajadores para la ampliación de la Refinería de Amuay, a fin de elevar su capacidad de refinación a más de 200.000 barriles diarios, doble de lo que produce actualmente. Una noticia similar recibimos sobre la Refinería de Punta Cardón de la Shell Caribbean. Estas noticias hacen esperar que la campaña sobre la justicia de colocar en Venezuela gradualmente las refinerías de nuestro petróleo, vaya realizándose sin demora.

Sobre la producción de mineral de Hierro el Ministerio de Minas ha dado a conocer las respectivas cifras de los tres primeros trimestres, las que arrojan el saldo favorable de un aumento que alcanza casi al doble de la producción del año pasado: hasta fines de setiembre se ha producido un total de 1.455.550 Tons. Esta producción de mineral de hierro corresponde a la Iron Mines Company, que actúa en El Pao; pues es bien sabido que la explotación del Cerro Bolívar, la construcción de Puerto Ordaz y los campamentos correspondientes están ahora en pleno período de construcción y las obras preparatorias.

Aumentó también considerablemente la producción nacional de diamantes. En

los ocho primeros meses del año 1951 se alcanzó a 39.642,37 kilates; en el mismo período se alcanzaron este año 68.005,01.

En otro interesantísimo aspecto de la economía nacional, se anuncia que el ramal del Ferrocarril Puerto Cabello - Barquisimeto comenzará a construirse a comienzos del mes de diciembre ya que el proyecto presentado por la Empresa Paúl G. van Sickle Corp. ha sido aprobado por la comisión interministerial; y se espera la rápida confirmación por parte del Gabinete.

VIDA CULTURAL. Se ha recibido con visible satisfacción el anuncio de la posibilidad de que todos los cursos universitarios, que hasta ahora no han sido reabiertos, vuelvan a funcionar en el mes de enero del año próximo. Se sabe que en la actualidad el Consejo de Reforma Universitaria estudia esta posibilidad.

Menos satisfactorio resulta el dato estadístico, publicado por la prensa, sobre la población escolar del Distrito Federal. Esta población escolar alcanza a 107.000 niños, de los cuales sólo 61.000, según se afirma, asisten a las escuelas.

VIDA RELIGIOSA. Apenas podemos mencionar, después de las deslumbradoras fiestas coromotanas que tuvieron lugar en Caracas a principios de octubre, sino la continuación de la visita de Nuestra Señora de Coromoto a los Estados Andinos, donde ha sido objeto de nuevas y espléndidas manifestaciones de piedad mariana la Patrona de Venezuela.

En los últimos días de octubre visitó la ciudad de Caracas el Excmo. Señor Obispo de Málaga, España, Monseñor Ángel Herrera Oria. Con el mayor éxito dictó un curso de conferencias sociales para los dirigentes de la Acción Católica y de la Acción Social Católica; y una conferencia especial para los miembros de la colonia Española. El ilustre fundador del Instituto León XIII, de Madrid, suscitó las más vivas simpatías por su obra en sectores influyentes de la capital, creándose algunas becas, y despertándose vocaciones para los cursos de aquel célebre Instituto Social Católico. Monseñor Herrera Oria insitió, ante los dirigentes sociales de Venezuela, en la

conveniencia de crear también en Caracas un Instituto de alta cultura social católica.

A la edad de 79 años murió en Caracas, el General Régulo Leonidas Olivares Anselmi, militar y político de larga trayectoria. Llegó a Coronel en la época del General Crespo y ganó sus galones de General en Acciones de Guerra resultando herido de bala al enfrentarse a las fuerzas del mocho Hernández y el Caribe Vidal en Tacarigua de la Laguna. En la época de Gómez se exiló volunta-

riamente con su familia, regresando al País en la época de López Contreras quien lo encargó de la Presidencia del Estado Zulia y del Ministerio de Relaciones Interiores. El año 46, fué nombrado Contralor General de la Nación. Murió pobre, dentro de la misma modestia que lo caracterizó en vida.

El 29 de octubre falleció en Caracas el Dr. Ciro Vázquez prominente ingeniero, Académico de Ciencias Físicas y Matemáticas, Profesor de la Universidad Central, y Miembro de numerosas sociedades Nacionales y Extranjeras.

Andrés Bello en los escritos de . . . (Viene de la página 466)

introducciones o estudios críticos que acompañaban en la 'Antología' a las poesías de cada nación, hizo constar, que para esa nueva edición se había visto obligado a revisar escrupulosamente todo lo anteriormente escrito, añadiendo bastantes noticias y rectificando algún juicio, debido todo ello a que en el transcurso de esos pocos años, habían aparecido varias obras importantes de bibliografía, biografía e historia literaria, así como nuevas ediciones de algunos poetas antes inéditos o no conocidos en su integridad (5).

Así estaba de encariñado con su trabajo, y así lo cuidaba y revisaba, y quería conservarlo en su mayor perfección.

Se lamentaba, sin embargo, de dos cosas. La primera, de que al menos en España, sea esta obra la menos conocida de todas las suyas. Y la segunda, de que en cambio en América, donde sí ha sido más leída, no siempre se la ha juzgado rectamente. A propósito de lo cual, escribe estas sinceras al par que serenas palabras: 'Quien la examine con desapasionado criterio, reconocerá que fué escrita con celo de la verdad, con amor al arte, y sin ninguna preocupación contra los pueblos americanos, cuya prosperidad deseo casi tanto como la de mi patria, porque al fin son carne de nuestra y huesos de nuestros huesos. No soy yo; es la Historia quien suscita a veces desagradables recuerdos. Pero no creo que los ilustres varones, de espíritu verdaderamente científico, que no faltan en América, han de mirar con ceño la simpatía

razonada y libre de un español que nunca se avergonzó de serlo ni procuró captar con interesadas adulaciones la benevolencia de los extraños' (6).

Y por lo que se refiere a la competencia e integridad de su juicio crítico literario, el mismo biógrafo citado más atrás, asienta con razón, que: 'Su tino, su imparcialidad, su independencia de juicio resplandece en estas páginas', y que 'su amplitud de criterio artístico, la flexibilidad de su genio estético, sabe encontrar el oro donde existe y sabe beneficiar sus criaderos sin entretenerse demasiado en las escorias'. Y concluye: 'Su sentido de la crítica se manifestó aquí como en ninguno de sus trabajos. Criticar no era para él, como para muchos, zaherir, sino valorar, adivinar y dirigir' (7).

Nótese bien esa frase: su sentido de la crítica se manifestó aquí como en ninguno de sus trabajos. Porque, a la letra, quiere esto decir, que ni en las inmortales páginas que con tanto acierto como arte escribió M. P. sobre Cervantes, o Lope de Vega o Calderón, o sobre su entrañable amigo y paisano de la tierra chica, el admirable novelista montañés Pereda, en ninguno de esos u otros casos rayó tan alto su eximia destreza en el arte de la crítica literaria, como cuando la ejerció en la historia de la poesía hispanoamericana. Tal vez, sintiéndose consciente de esto mismo era por lo que el propio M. P. consideraba esta Historia, —según el testimonio ya antes citado—, como su mejor obra.

(5) Cfr. *Ibidem*, p. X.

(6) Cfr. *Id.*, *id.*

(7) Cfr. *Ibidem*, p. 118.